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檔 號：CB2/SS/3/17 
 
 

《 2017 年區議會條例 (修訂附表 3)令》小組委員會  
會議紀要  

 
 

日   期  ：  2017 年 11 月 1 日 (星期三 ) 
時   間  ：  上午 8 時 30 分  
地   點  ：  立法會綜合大樓會議室 3 
 
 
出席委員  ：  林健鋒議員 , GBS, JP (主席 ) 

謝偉俊議員 , JP 
姚思榮議員 , BBS 
梁志祥議員 , SBS, MH, JP 
麥美娟議員 , BBS, JP 
何君堯議員 , JP 
周浩鼎議員  
容海恩議員  
劉國勳議員 , MH 
譚文豪議員  

 
 
缺席委員  ：  黃碧雲議員  
  朱凱廸議員  
 
 
出席公職人員  ：  政制及內地事務局副局長  
  陳帥夫先生 

 

  政制及內地事務局首席助理秘書長 

  鍾志清女士 

 

  律政司署理高級助理法律草擬專員 

  黃安敏女士 
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列席秘書  ：  總議會秘書 (2)3 
麥麗嫻女士  
 

 
列席職員  ：  助理法律顧問 6 
   簡允儀女士 
 
   高級議會秘書 (2)3 

何俊彥先生  
 
議會事務助理 (2)3 
曾盧鳳儀女士  

  
 

經辦人 /部門  
 

I. 選舉主席  
 
  林健鋒議員當選為小組委員會主席。委員

同意無須選舉副主席。   
 
 
II. 與政府當局會晤  

[ 立 法 會 CB(3)42/17-18 、 LS4/17-18 、
CB(2)192/17-18(01)、 CB(2)193/17-18(01)號文
件及 CMAB C2/23] 

 
2.  小組委員會進行商議工作 (會議過程索引
載於附件 )。  
 
3.  委員認為，小組委員會無須就《 2017 年
區議會條例 (修訂附表 3)令》 ("《命令》 ")聽取團體
代表的意見。  
 
4.  小組委員會完成《命令》的審議工作。委員

察悉，政府當局會於適當時候告知在立法會就

《命令》動議議案的擬議日期。  
 
 
III. 其他事項  

 
5.  議事完畢，會議於上午 9 時 25 分結束。  

 
 

立法會秘書處  
議會事務部 2 
2018 年 1 月 26 日  



 

附件  
 

《 2017 年區議會條例 (修訂附表 3)令》小組委員會  
會議過程  

 
日期： 2017 年 11 月 1 日 (星期三 ) 
時間：上午 8 時 30 分  
地點：立法會綜合大樓會議室 3 

 

時間標記  發言者  主題  需要採取  

的行動  

000432 - 
000637 

林健鋒議員  

梁志祥議員  

姚思榮議員  
 

選舉主席  
 

 

000638 - 
001352 

主席  
政府當局  

致開會辭  
 
政府當局簡介《 2017 年區議會條例 (修訂
附表 3)令》 ("《命令》 ")。  
 

 

001353 - 
001922 

主席  
梁志祥議員  
政府當局  
 

梁志祥議員申報，他是現任元朗區議會議

員。他支持在元朗區議會增設 4 個民選議
席的建議。他指出，就離島區議會而言，

東涌的人口急速增長，並已大幅超出標準

人口基數，但區內部分島嶼的人口則低於

標準人口基數。然而，離島區議會在這次

檢討工作中，不獲分配額外議席。他認為

政府當局應制訂措施，改善有關情況。他

亦建議，政府當局應考慮把現有區議會的

數目由 18 個增至 19 個，以及應檢討部分
區議會 (例如元朗及沙田區議會 )議員數
目眾多的情況，因為議員數目眾多已造成

運作問題。  
 
政府當局回應時表示會檢討釐定第七屆

區議會民選議席數目的機制。有關檢討亦

會研究所收集建議的理據，包括就標準人

口基數及部分區議會的議員數目提出的

建議。政府當局會致力在 2021 年或之前
完成有關檢討，以在第七屆區議會落實。 
 

 

001923 - 
002437 

主席  
周浩鼎議員  
政府當局  

周浩鼎議員申報，他是現任離島區議會議

員。他同意梁志祥議員的看法，認為應增

加離島區議會的民選議席數目，以應付東

涌人口急速增長的情況。他同意政府當局

應檢討標準人口基數。  
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時間標記  發言者  主題  需要採取  

的行動  

政府當局回應周議員及梁議員的意見時

表示，現行法例規定選舉管理委員會

("選管會 ")在就劃定區議會選區分界作出
建議時，需要顧及社區獨特性、維持地方

聯繫，以及相關地區的自然特徵，而根據

所授予的權力，選管會若認為基於上述考

慮因素，有需要或適宜偏離標準人口基數

行事，可容許某些區議會選區的人口偏離

標準人口基數多於 25%。  
 

002438 - 
002759 

主席  
麥美娟議員  
政府當局  
 

麥美娟議員認為，在釐定民選議席數目及

劃定區議會選區時，政府當局不應只考慮

人口數據，亦應考慮不同區議會選區的社

區和地理特徵等其他因素。  
 

 

002800 - 
003424 

主席  
劉國勳議員  
政府當局  

劉 國 勳 議 員 提 述 立 法 會

CB(2)193/17-18(01)號文件附錄 I，並察悉
北區區議會的偏差數字為 0.58。他對北區
區議會在這次檢討工作中不獲分配額外

議席感到失望。他注意到，北區現時有住

宅發展項目正在施工，並詢問當局進行

2019 年人口推算時，有否充分顧及這些
新發展項目預計帶來的人口增長。  
 
政府當局解釋，北區區議會及所有其他區

議會的民選議席數目，皆按照既定機制編

定。北區區議會與離島區議會及沙田區議

會的情況相似，由於在所有區議會建議增

加的民選議席數目的總和，必須與運用標

準人口基數按總推算人口進行計算所得

出的數字一致 (在此情況下為增設 16 個
議席 )，因此偏差高於 0.5 而正差異與其
他區議會相比最小的上述三區，不獲分配

額外議席。此外，政府當局在這次檢討工

作中已採取較寬鬆的做法，從人口分布推

算小組在 2015 年 12 月公布的 2019 年年
中人口分布推算，以及 2016 年中期人口
統計所得的 2016 年年中實際人口數字
中，選取數目較大者為基數。  
 

 

003425 - 
003902 

主席  
譚文豪議員  
政府當局  

譚文豪議員關注到，同區內各個區議會選

區的人口差距，會導致同一區議會中各個

區議會議員的工作量不均。他亦關注部分

區議會的議員數目眾多，以及此情況可能
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時間標記  發言者  主題  需要採取  

的行動  

引致的運作問題。政府當局同意在檢討釐

定第七屆區議會民選議席數目的機制時

研究此事。  
 

003903 - 
004401 

主席  
容海恩議員  
政府當局  

容海恩議員察悉在沙田區議會增設 3 個
民選議席的建議，並關注到議員數目眾多

會影響沙田區議會的運作。她認為，當局

應盡早就釐定區議會民選議席數目的機

制進行檢討。  
 

 

004402 - 
005049 

主席  
何君堯議員  
政府當局  

何 君 堯 議 員 指 出 ， 根 據 立 法 會

CB(2)193/17-18(01)號文件附錄 I，離島區
的人口在 2016 年至 2019 年會增加 2 萬
人。他同意周浩鼎議員的意見，認為離島

區議會應在第六屆區議會增設一個民選

議席，以應付東涌人口預計將急速增長的

情況。  
 

 

005050 - 
005425 

主席  
劉國勳議員  
政府當局  

劉國勳議員重申，他關注 2019 年人口推
算或未能反映北區的新住宅發展項目

(例如新的公共租住房屋發展項目 )所帶
來的人口增長。  
 
政府當局解釋，政府當局在這次檢討工作

中已採取較寬鬆的做法，從人口分布推算

小組在 2015 年 12 月公布的 2019 年年中
人口分布推算，以及 2016 年中期人口統
計所得的 2016 年年中人口數字中，選取
數目較大者為基數。此外，在劃定區議會

選區分界的階段，選管會會就其對第六屆

區議會選區分界提出的臨時建議，進行公

眾諮詢和舉辦公眾諮詢大會，以聽取持份

者的意見，然後才敲定其建議。  
 

 

005426 - 
005848 

主席  
政府當局  

審議《命令》的條文  
 
立法時間表  
 
結語  
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